
La forme passive 

J’observe : 

Les élèves plantent des arbres dans le jardin. 

Des arbres sont plantés dans le jardin par les élèves. 

On lit aisément ce livre. 

Ce livre se lit aisément. 

J’imite : 

De la même manière transforme les phrases suivantes. 

1. Les élèves décorent la classe. 

2. La maman lave le linge. 

3. L’arbitre donne le coup d’envoi. 

4. L’architecte dessine le plan de la maison. 

5. Un chien poursuit mon chat. 

6. Le parlement a voté une nouvelle loi. 

7. Le jardinier arrose les fleurs. 

8. Le professeur corrige les cahiers. 

Je comprends : 

Une phrase est dite à la forme (voix) active lorsque le sujet fait l’action. 

Ex : les gendarmes règlent la circulation. 

L’ordre des informations donné est le suivant : 

Quelqu’un----------fait----------quelque chose. 

Une phrase est dite à la forme passive lorsque le sujet subit l’action faite par le 

complément d’agent. Ce dernier est introduit soit par la préposition « par » soit 

par « de ». 

Ex : la circulation est réglée par les gendarmes. 

L’ordre des informations est le suivant : 

Quelque chose----------est fait----------par quelqu’un. 

Quand on passe de la forme active à la forme passive, un certain nombre de 

transformations s’opèrent : 



-le sujet devient complément d’agent, ou sujet réel. 

-le complément d’objet direct devient sujet mais du point de vue grammatical 

seulement. 

-si la phrase active a pour sujet « on », elle n’aura pas de complément d’agent à 

la voix passive. 

-le verbe passe de la forme active à la forme passive. Il s’accorde toujours avec 

son sujet. 

Ex :                 le léopard                pourchasse                  une antilope.  

                        (Sujet)                     (Verbe actif)                 (C.O.D.) 

 

 

 

                      Une antilope             est pourchassée                par un léopard 

                         (Sujet)                 (Verbe passif)                    compl d’agent   

                                                                                                     (Sujet réel)   

Le passif se construit avec « être »           le participe passé du verbe.         

Tableau du temps simples 

 Temps actifs Temps passifs 

présent Le maitre corrige la 

copie. 

La copie est corrigée par 

le maitre. 

Futur simple Le maitre corrigera la 

copie. 

La copie sera corrigée 

par le maitre. 

imparfait Le maitre corrigeait la 

copie. 

La copie était corrigée 

par le maitre. 

Passé simple Le maitre corrigea la 

copie. 

La copie fut corrigée 

par le maitre. 

 

 

 

 



 

Tableau des temps composés 

 Temps actifs Temps passifs 

Passé composé Le maitre a corrigé la 

copie. 

La copie a été corrigée 

par le maitre. 

Futur antérieur Le maitre aura corrigé 

la copie. 

La copie aura été 

corrigée par le maitre. 

Plus que parfait Le maitre avait corrigé 

la copie. 

La copie avait été 

corrigée par le maitre.  

Passé antérieur Le maitre eut corrigé la 

copie. 

La copie eut été 

corrigée par le maitre. 

   Remarque : 

On ne peut pas mettre les verbes intransitifs (qui n’ont pas de C.O.D) à la forme 

passive.  

Je m’entraine : 

Activité 01 : Transforme les phrases suivantes de la forme active à la forme 

passive. 

1. Les élèves adorent leur institutrice. 

2. La tornade a dévasté le champ. 

3. Le cheval tirera la charrette. 

4. Des voyous ont agressé cette vielle dame. 

5. On a cambriolé mon appartement. 

6. Les élèves eux-mêmes rédigent la lettre. 

7. On soigne facilement cette maladie. 

8. L’exploitation a soufflé deux immeubles. 

9. On a traité ce monsieur de tous les noms. 

10. Mes parents cultivaient ce champ. 

Activité 02 : Transforme de la forme active à la forme passive quand cela 

est possible. 

1. Les oiseaux gazouillent sur les arbres. 

2. La grand-mère a préparé un bon gâteau. 

3. Les chiens avaient retrouvé la trace des fuyards. 

4. Cette histoire m’a bouleversé. 

5. La neige recouvrira bientôt ces montagnes. 

6. Ses frères l’ont trainé en justice. 


